

EL ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE BIBLIOTECARIOS, ARCHIVISTAS Y MUSEÓLOGOS

El 14 septiembre de 2009 es una fecha importante en el calendario histórico de Bolivia y Latinoamérica, pues registra la fecha de fundación del Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos (EBAM).

Hacia fines de 2003, bibliotecólogos latinoamericanos agrupados en los colectivos Centro de Estudios de Bibliotecología e Información CEBI (México) y Grupo de Estudios Sociales en Bibliotecología y Documentación GESBI (Argentina), organizó el Foro Social de la Información, Documentación y Bibliotecas (FSIDyB), pensado como un espacio para el debate y la reflexión sobre la realidad bibliotecaria latinoamericana, convocando a un congreso en agosto de 2004, en Buenos Aires (Argentina). Esta experiencia se reiteró en el II FSIDyB realizado en México, D.F., el 2006. La convocatoria al III FSIDyB, en 2008, no logró definir la sede ante dos propuestas: Bolivia y Venezuela, fracasando por divergencias irreconciliables del grupo.

Ante ese vacío el Grupo de Estudios Sociales de Bibliotecología y Documentación (Argentina) y la Biblioteca y Archivo Histórico del Congreso (actual Asamblea Legislativa Plurinacional) de Bolivia, decidieron organizar el Primer Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos EBAM, que se realizó en la Vicepresidencia del Estado Plurinacional en La Paz (Bolivia) el 14 de septiembre de 2009, donde se procedió a su fundación formal por la asamblea reunida en esa ocasión, designando como miembros del Comité Permanente del EBAM a los fundadores Luis Oporto Ordóñez (Bolivia), Vanesa Berasa y Ana Amerio (Argentina).

El EBAM es un espacio de reflexión, debate y propuesta en las ciencias de la información, agrupando a bibliotecarios, archivistas y museólogos. Se caracteriza por su carácter inclusivo y horizontal, irrestricto e informal, que recibe ponencias, informes y comunicaciones, tanto de trabajadores de base de los archivos, las bibliotecas y los museos, así como profesionales y científicos de la información.

El Comité Permanente coadyuva las labores de las Coordinaciones Nacionales que convocan a los encuentros. Los congresos son anuales, se realizan en espacios públicos y no tienen costo por participación, con sede rotativa designada por la Asamblea en su segunda sesión plenaria.

Emite sus conclusiones en documentos que llevan el nombre de “Declaración”, mencionando el nombre de la ciudad-sede. Hasta el presente se han realizado los siguientes encuentros: I EBAM, La Paz, Bolivia (2009); II EBAM, Lima, Perú (2010); III EBAM, La Paz, Bolivia (en ocasión del Centenario de creación de la Biblioteca del Congreso, 2011); IV EBAM, Buenos Aires, Argentina (2012); V EBAM, Sao Luis do Maranhao, Brasil (2013), VI EBAM, Medellín, Colombia (2014), VII EBAM, Valparaiso, Chile (2015), VIII EBAM, Montevideo, Uruguay (2016) y IX EBAM, Ciudad de México (México). Las ponencias se difunden en el sitio web del EBAM (www.ebam.org) y muchas de ellas se publican en *Fuentes*.

Durante la clausura del IX EBAM, se organizó el acto de entrega de sede, realizado en el célebre Castillo de Chapultepec, ocasión en la que el Coordinador del IX EBAM, Leonardo López Monroy, transfirió la sede, habiéndose definido la realización del X EBAM en La Paz, Bolivia, del 10 al 14 de septiembre del 2018, en la Vicepresidencia del Estado.

Para esa oportunidad, en la que celebraremos los diez primeros años del Encuentro Latinoamericano de Archivistas, Bibliotecarios y Museólogos, se convocará a un Comité Nacional Organizador del X EBAM, a fin de garantizar la participación de trabajadores y profesionales de los archivos, bibliotecas

y museos de los nueve departamentos de Bolivia, y así llevar con éxito el X EBAM, espacio y foro de debate para conversar, intercambiar información, proyectar el desarrollo de las ciencias de la información y abrir un debate sobre las políticas públicas en función de los derechos fundamentales de los habitantes de los pueblos y naciones de Latinoamérica, de acceder, usar e interpretar de forma libre, la información que custodian las bibliotecas, archivos y museos, respetando las restricciones legales de los países.

El 14 de septiembre del 2018 celebraremos con una fiesta de hermandad latinoamericana, esperando que el EBAM se fortalezca y desarrolle, para beneficio de nuestras sociedades a las que servimos desde los archivos, las bibliotecas, y los museos.

La Paz, octubre de 2017

Luis Oporto Ordóñez
Editor de Fuentes



Visita de especialistas iberoamericanos del EBAM al Archivo General de la Nación de México